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Браво, Илья!

Как подчеркнул Глава госу-
дарства, полиция играет важ-
ную роль в укоренении в стране 
принципа «Закон и Порядок».

– Борьба с преступностью и 
охрана общественного поряд-
ка – важнейшая задача, требу-
ющая огромной ответственно-
сти. Каждый гражданин дол-
жен чувствовать себя в безо-
пасности. Для этого правоох-
ранительная система должна 
работать слаженно и эффек-
тивно. Прежде всего, в стране 
должны неукоснительно вы-
полняться требования зако-
на. Любой, кто нарушит закон, 
должен быть наказан, – заявил 
Президент.

Касым-Жомарт Токаев от-
метил, что низкая правовая 
грамотность ведет к серьезным 
негативным последствиям.

– Это, в конечном счете, 
тормозит развитие страны и 
отражается на имидже государ-
ства. Вандализм в обществен-
ных местах является тому под-

тверждением. Большую угро-
зу представляет деструктив-
ная идеология, особенно для 
молодого поколения, кото-
рое идет на поводу сомнитель-
ных идей и следует за псевдо-
героями. В социальных сетях 
распространяются материалы, 
подталкивающие молодежь к 
незаконным действиям. Есть 
даже те, кто возводит в кумиры 
лиц, открыто попирающих за-
коны. Наши граждане должны 
выступать против беззакония, 
а это значит, что нам нужен 
сильный иммунитет к любым 
правонарушениям. Мы долж-
ны противодействовать по-
пыткам оправдания деструк-
тивного, асоциального пове-
дения и не допускать правово-
го нигилизма. Уважение к за-
кону должно восприниматься 
как одно из основных качеств 
ответственного гражданина. 
Это общая задача не только го-
сударственных органов, но и 
всех граждан. Одним словом, 

обеспечение верховенства за-
кона и порядка – главное ус-
ловие построения Справедли-
вого Казахстана, – подчеркнул 
Глава государства.

Лидер Казахстана считает, 
что правоохранительным орга-
нам следует уделить присталь-
ное внимание профилактике 
правонарушений.

– Зачастую главной при-
чиной преступлений являет-
ся асоциальный образ жизни. 
Поэтому важно точечно рабо-
тать с лицами, склонными к на-
рушению закона, нивелировать 
все предпосылки их антиобще-
ственного поведения. Однако 
надо признать, что на сегодня 
система профилактики престу-
плений неэффективна и требу-
ет кардинального обновления. 
Из поля зрения выпадает значи-
тельная доля лиц, относящих-
ся к группам риска. Индивиду-
альная профилактика сведена к 
ограничительно-принудитель-
ным мерам. На уровне мест-
ных сообществ эта работа ведет-
ся несистемно, нет действенных 
механизмов координации. Наз- 
рела потребность в разработке 
единого закона в сфере профи-
лактики правонарушений. В за-
конопроекте следует полностью 
пересмотреть перечень лиц, 
подлежащих профилактическо-
му воздействию. Нужно четко 
прописать компетенции ответ-

ственных органов, механизмы 
координации, инструменты ин-
дивидуальной профилактики, – 
сказал Президент.

Глава государства убежден, 
что это имеет большое значе-
ние, в том числе для противо-
действия семейно-бытовому 
насилию. По его словам, пре-
вентивная работа здесь игра-
ет не менее важную роль, чем 
оперативное реагирование и 
справедливое наказание.

Наряду с этим Касым- 
Жомарт Токаев считает, что вме-
сте с обществом должна карди-
нально измениться и полиция.

– Полиция всегда долж-
на быть примером для народа. 
Только тогда люди поверят в 
полицию и будут рассчитывать 
на нее. К сожалению, мы не 
можем сказать, что это отно-
сится ко всем стражам поряд-
ка. Выявляются сотрудники, 
совершившие серьезные пре-
ступления. В последнее время 
такие факты даже участились. 
Ни в коем случае нельзя допу-
скать и оправдывать такие дей-
ствия. Подобные случаи пере-
черкивают огромную работу 
всего личного состава. От та-
ких лиц, подрывающих авто-
ритет государственной власти, 
нужно избавляться. Следует 
также дать оценку и руководи-
телям, неспособным либо не-
желающим обеспечить соблю-
дение дисциплины подчинен-
ными, – отметил Президент.

Касым-Жомарт Токаев так-
же призвал соблюдать права 
лиц, отбывающих наказание. 
По его мнению, тюрьма – это 
не только место наказания ви-
новного, но и учреждение, пос- 
ле которого человек не должен 
возвращаться на криминаль-
ный путь.

На заседании коллегии ми-
нистр внутренних дел Ержан 
Саденов отчитался о проводи-
мой работе и мерах по профи-
лактике и борьбе с преступно-
стью, семейно-бытовым наси-
лием, правонарушениями сре-
ди подростков, интернет-мо-
шенничеством, а также о мерах 
по повышению эффективности 
деятельности органов внутрен- 
них дел.

Главное – обеспечение 
верховенства закона и порядка

Под председательством Президента Касым- 
Жомарта Токаева состоялось расширенное заседание 
коллегии Министерства внутренних дел. В меропри-
ятии приняли участие руководство Администрации 
Президента и ряда государственных органов, акимы 
регионов, члены коллегии МВД, руководящий состав 
центрального аппарата и руководители территори-
альных департаментов полиции.

Как отметил на брифин-
ге в региональной Служ-
бе коммуникаций руково-
дитель областного управле-
ния строительства, архитек-
туры и градостроительства 
Ерлан Туралиев, в 2023 году 
по первому показателю объ-
ем составил 183,4 миллиарда 
тенге (140,4%), по второму – 
в регионе введено в эксплуа-
тацию 740,7 тысячи квадрат-
ных метров жилья (108,4%). 

Растет финансирование 
этой важной отрасли эконо-
мики. Так, ее бюджет на 2023 
год был выше в 3,5 раза по 
сравнению с 2022 годом, сос- 
тавив 87,1 миллиарда тен-

ге. На эти средства в области 
реализовано 177 проектов, в 
частности, построены 36 объ-
ектов образования, 23 – здра-
воохранения, семь учрежде-
ний культуры. Также сдано в 
эксплуатацию 15 спортивных 
объектов, 26 жилых домов и 
другие. 

В прошлом году на благо 
жителей региона реализовано 
несколько социально значи-
мых проектов. Так, в област-
ном центре к четырем шко-
лам возвели пристройки об-
щей вместимостью две тыся-
чи мест. Таким образом, были 
сэкономлены значительные 
бюджетные средства, учиты-

вая, что на строительство од-
ной школы в среднем требу-
ется до трех миллиардов тен-
ге, а на одно дополнительное 
здание ушло лишь 700 милли-
онов тенге.

Наряду с этим построено 
четыре новые школы, столь-
ко же сельских клубов, Дво-
рец бракосочетания, 15 амбу-
латорий, медицинский пункт 
и другие объекты. 

В нынешнем году на реа-
лизацию 111 проектов напра-
вят 101,1 миллиарда тенге. 
Также дополнительно выде-
лено 11,5 миллиарда тенге на 
строительство центров «Руха-
ният» в семи районах. Таким 
образом, бюджет управления 
составил значительную сум- 
му – 112,6 миллиарда тен-
ге. Его объем, как считают 
специалисты, в течение года 
будет увеличен с учетом но-
вых проектов. 

Ботагоз АЖАРБАЕВА

Итоги, как зеркало 
эффективности усилий

По итогам прошлого года в регионе отмечена по-
ложительная динамика в стройиндустрии. В этом 
направлении обозначены два основных показате-
ля – это объемы строительных работ и введенного в 
эксплуатацию жилья. 

СТРОИТЕЛЬСТВО

ПОСЕВНАЯ-2024

Объект начали возводить в 
феврале 2023 года. Были опре-
делены победители конкур-
сов государственных закупок 
на проведение работ по благо- 
устройству и озеленению тер-
ритории терминала. В насто-
ящее время работы по стро-
ительству объекта заверше-
ны на 91 процент, полностью 
проведена инженерная инфра-
структура. На 89,7 процента за-
вершена работа по прокладке 
электропроводки. Использу-
ются строительные материалы 
высокого качества, установле-
но оборудование из европей-

ских стран. По словам предста-
вителя подрядной компании, 
работы полностью будут завер-
шены в мае нынешнего года.

Напомним, новый пасса-
жирский терминал аэропор-
та строится на средства из 
фонда бизнесмена и мецена-
та Булата Утемуратова. Объ-
ект будет соответствовать сов- 
ременным международным 
стандартам. Если в настоящее 
время аэропорт в год оказы-
вает услуги 307 тысячам пас-
сажиров, то новый терми-
нал будет способен обслужи-
вать 500 тысяч. Объем грузо-

перевозок увеличится со 150 
до 240 тонн. Терминал рас-
положится на площади 7500 
квадратных метров, будет ос-
нащен двухэтажным телеско-
пическим трапом. Для удоб-
ства пассажиров, в том числе 
с ограниченными возможно-
стями, будут предусмотрены 
эскалаторы и лифты. Для бы-
строго и качественного обслу-
живания будут автоматизиро-
ваны услуги регистрации, сор- 
тировка и выдача багажа. 

Аким области Н.Налибаев, 
отметив, что воздушные во-
рота региона должны соответ-
ствовать современным требо-
ваниям, поручил руководству 
аэропорта совместно с пред-
ставителями фонда коорди-
нировать работу и завершить 
ее своевременно. 

БОЛЕВАЯ ТОЧКА

– Программа предусматривает 
выдачу займов для конечного за-
емщика – субъекта АПК по став-
ке не более 5% годовых в тенге, со 
сроком кредитования до 1 мар-
та 2025 года (с погашением 50% 
суммы основного долга и возна-
граждения – 1 декабря 2024 года, 
остальные 50% – до 1 марта 2025 

года). Благодаря этому ферме-
ры смогут реализовать урожай до  
1 марта следующего года на опти-
мальных для себя условиях и по-
лучить максимальную выгоду. 
При этом окончательные графики 
погашения формируются в инди-
видуальном порядке при заклю-
чении договоров займов с ферме-

рами, – сообщает пресс-служба 
Минсельхоза РК.

Кроме того, для обеспечения 
широкого охвата при реализации 
этой программы АО «Аграрная 
кредитная корпорация» осущест-
вляет фондирование финансовых 
институтов. Таким образом, непо-
средственная выдача льготных зай- 
мов производится в регионах через 
банки второго уровня, кредитные 
товарищества, микрофинансовые 
организации и региональные ин-
вестиционные центры.

– Чтобы посевная кампания 
состоялась в оптимальные агро-
технические сроки, прием заявок 
на финансирование от субъектов 
АПК начался уже в декабре 2023 

года. На сегодня общий пул зая-
вок, поступивших от фермеров в 
регионах, составляет 458 единиц 
на общую сумму финансирова-
ния порядка 20,3 млрд тенге. Из 
них одобрили более 200 заявок 
на 9,4 млрд тенге. Напомним, по 
итогам 2023 года прокредитованы  
3 796 сельхозтоваропроизводителей 
с охватом посевных площадей 3,5 
млн га, – сообщает Минсельхоз. 

Также продолжаются меропри-
ятия по нивелированию послед-
ствий неблагоприятных погодных 
условий сельскохозяйственного 
сезона прошлого года посредством 
представления пролонгации зай-
мов фермеров. 

 ЗАТРАВЛЕННАЯ ТЕМА
Детские и подростковые конфликты существовали во все времена. 

Но если раньше информация о них даже не доходила до ушей вечно 
занятых родителей, то сейчас такие факты в среде подростков приня-
то называть буллингом и разбираться в этом чуть ли ни всем препо-
давательским составом школы с обязательным присутствием родите-
лей участников конфликта и привлечением психологов. 

или нужны ли школам 
психологи?

Как распознать имеющуюся пробле-
му и правильно реагировать, есть ли воз-
можность искоренить буллинг полностью 
хотя бы в отдельно взятой школе? На эти 

и другие вопросы своим мнением подели-
лась магистр психологии, руководитель 
фонда «Just Support» Свет-
лана Богатырева. Ей слово. 4 стр.

Началось льготное финансирование
В 2024 году на финансирование весенне-полевых и убо-

рочных работ фермеров Министерство сельского хозяй-
ства выделит 140 млрд тенге, что позволит обеспечить 
посев на площади не менее 2 млн га. Первый транш в 
рамках бюджетного кредита в размере 15 млрд тенге уже 
направлен оператору программы – АО «Аграрная кре-
дитная корпорация». 

2 стр.

Подрядчик обещает 
уложиться в срок

В минувшие выходные аким области Нурлыбек 
Налибаев в Кызылорде ознакомился с ходом стро-
ительства пассажирского терминала аэропорта 
«Коркыт ата». 
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Добрый доктор 
Айгерим

2 стр.
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На 19 января 2024 года в АО 
«Аграрная кредитная корпорация» 

и АО «КазАгроФинанс» поступили обраще-
ния с полным пакетом документов на пролон-
гацию от 1145 сельхозтоваропроизводителей 
на сумму 51,2 млрд тенге, из которых одобрена 
к пролонгации 1061 заявка на 46,1 млрд тенге. 
Еще порядка 84 заявок на сумму 5,1 млрд тен-
ге находятся на рассмотрении.

Помимо этого ранее Минсельхоз внес изме-
нения в условия субсидирования ставок воз-
награждения, которые позволяют увеличить 
срок представления отсрочки по выплате став-
ки вознаграждения и (или) погашению основ-
ного долга с 10 месяцев до 24 месяцев в связи с 
наступлением ухудшающих обстоятельств для 
заемщика. Соответствующие правки вступили 
в силу 15 января текущего года.

В рамках мер по пролонгации и льготной 
программы по кредитованию весенне-поле-
вых и уборочных работ «Кең дала» проведена 
реструктуризация бюджетного кредита, кото-
рая позволила осуществить пролонгацию зай-
мов 2023 года участникам проекта без приме-
нения штрафных санкций.

Кроме того, внесены изменения в Прави-
ла определения региональных операторов рас-
пределения нефтепродуктов и в Правила фор-
мирования и распределения нефтепродуктов 
для сельхозпроизводителей во время весен-
не-полевых и уборочных работ.

Так, после анализа практики распределения 
льготного дизтоплива под уборочные работы 
прошлого года в системе gosagro.kz по обраще-
нию акиматов областей и региональных опера-
торов поступили предложения о необходимо-
сти внесения изменений в правила распреде-
ления нефтепродуктов. С учетом поступивших 
предложений для определения региональных 
операторов вносятся нормы по документам, 
предоставляемым потенциальными оператора-
ми на конкурсную комиссию, уточняются про-
цедуры суммирования итоговых баллов листов 
оценки. Кроме того, для оптимизации коли-
чества подаваемых документов вместо двух за-
явок вводится норма по подаче единой заявки 
аграриями на получение льготного дизтоплива 
под весенне-полевые и уборочные работы.

Для полного и целевого использования 
остатков льготного дизтоплива у операторов, 
МСХ включает в проект правил нормы по до-
полнительным видам агротехнических ра-
бот, на которые можно использовать остатки 
льготного дизтоплива по заявкам сельхозто-
варопроизводителей. При этом закрепляемые 
объемы по остаткам дизельного топлива фор-
мируются исходя из заявок хозяйств на отгруз-
ку дизельного топлива, поступивших в лич-
ный кабинет оператора.

Поэтому, фермерам нужно уже сейчас 
учесть вводимые изменения в правилах, чтобы 
потом не перестраиваться на ходу.

Наталья ЧЕРНЕЙ

Как отметил аким обла-
сти, кызылординцы открыты 
к новым деловым контактам, 
развитию взаимовыгодного 
сотрудничества. Он расска-
зал инвесторам, заинтересо-
ванным в экспорте рыбной 
продукции, энергоресурсов, 
строительстве нефтепрово-
дов, о возможностях и по-
тенциале региона.

– Кызылординская область 
– агроиндустриальный реги-
он с развитыми сельским хо-
зяйством, обрабатывающей 
промышленностью, богаты-
ми запасами минерального 
сырья. Развитию рыбной от-
расли способствуют Малый 
Арал, река Сырдарья, более 

двухсот больших и малых во-
доемов. В регионе действуют 
десять заводов, в которых пе-
рерабатывается до 36,5 тысячи 
тонн рыбной продукции в год. 
Она реализуется в ближнее и 
дальнее зарубежье, в том чис-
ле в Грузию и Чехию, – сказал 
аким области.

Оказывается всесторон-
няя сервисная поддержка 
предприятиям, выпускаю-
щим продукцию на экспорт, 
в том числе возмещается до 
80 процентов транспортных 
расходов. 

Что касается сферы энер-
гетики, то в регионе работают 
девять солнечных электро-
станций мощностью 89 мега-

ватт, три из которых постро-
ены при участии зарубежных 
инвесторов. Турецкая ком-
пания «Акса энерджи» на-
чала строительство в Кы- 
зылорде теплоэлектростан-
ции мощностью 240 МВт. Этот 
объект полностью обеспечит  
потребности региона. 

– По возможности мы го-
товы оказать всестороннюю 
поддержку вашим перспек-
тивным проектам. Надеюсь, 
что нынешний визит будет 
способствовать расшире-
нию нашего сотрудничества 
и укреплению дружеских от-
ношений, – заключил аким 
области Н.Налибаев.

Марат ИСКЕНДИРОВ

Стоимость проекта – 975 
миллионов тенге. Предста-
вители – ТОО «Техоснаст-
ка-Ремсервис» начали возво-
дить объект в июле прошло-
го года. Предполагалось, что 
строительство будет осущест-
вляться десять месяцев. Одна-
ко подрядчик обещает сдать 
объект на три месяца раньше, 

в конце марта нынешнего года.
На сегодня здесь работы 

выполнены на 85 процентов. 
На завершающей стадии – от-
делочные работы, проклад-
ка инженерных сетей, монтаж 
системы электроснабжения, 
благоустройство территории. 

Кроме просторного зала 
ожидания здесь предусмо-

трены торговые точки, места 
общественного питания. Для 
сервисного обслуживания 
автотранспорта планирует-
ся открыть ремонтные цеха. 
В перспективе новый авто-
вокзал будет обслуживать 55 
автобусных маршрутов по  
124 рейсам.

Аким области поручил под-
рядчику обратить особое вни-
мание на качество выполняе-
мых работ. 
Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА,  

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

КАДРЫ ПОСЕВНАЯ-2024

Им назначен Серик Сермагамбетов, 
ранее занимавший должность акима 
Аральского района. 

– Серик Сермагамбетов прорабо-
тал в Аральском районе почти три года, 
под его руководством сформирована по-
ложительная динамика социально-эко-
номического развития этого региона. 
Как известно, Глава государства Касым- 
Жомарт Токаев особое внимание уделя-
ет Аральскому району. Ныне реализуется 
ряд проектов, направленных на улучше-
ние экологии края, в частности, ведутся 
работы по высадке саксаула на высохшем 
дне моря. По итогам года бюджет района 
составил 17,5 миллиарда тенге, а в целом 
за последние три года он удвоился. За это 
время в район поступило 56,6 миллиарда 
тенге инвестиций, объем валовой продук-
ции сельского хозяйства вырос в 1,5 раза, 
промышленной продукции – в два раза. 
Введено в эксплуатацию 659 жилых домов 
общей площадью 85,6 тысячи квадратных 
метров, объем строительных работ соста-
вил 21,3 миллиарда тенге. С 2021 года от-

ремонтировано 213,4 километра дорог. 
Решена одна из проблем Аральска – на-
чато строительство моста через железную 
дорогу. Стоимость проекта – 3,1 милли-
арда тенге, – сказал аким области. 

 Как отметил руководитель региона, 
газифицирован поселок Саксаульск. За 
последние два года спонсоры выдели-
ли 2,5 млрд тенге на развитие района. В 
результате эффективной реализации До-
рожной карты развития отрасли сельско-
го хозяйства на 2022-2024 годы производ-
ство продукции растениеводства в 2022 
году увеличилось в четыре раза и в семь 
раз в 2023 году. Аральский район два года 
подряд отмечен в номинации «Передо-
вой район» за увеличение поголовья ско-
та. В координации всех этих важных про-
ектов немалая заслуга С.Сермагамбетова. 

На заседании актива председатель об-
ластного маслихата Наурызбай Байкада-
мов, аким Кызылорды Серик Кожания-
зов, аким Жанакорганского района Му-
рат Тлеумбетов поздравили назначенца и 
пожелали ему успехов в работе. 

С.Сермагамбетов родился в 1965 году в Казалинском районе. 
Экономист,  юрист. Окончил Алматинский институт народного 
хозяйства, Евразийский национальный университет.

Трудовую деятельность начал в 1988 году старшим эконо-
мистом центральной базы материально-технического снабжения 
Министерства рыбного хозяйства. В период с 2005 по 2011 годы 
работал руководителем аппарата акима города Кызылорды, за- 
местителем акима Шиелийского района, руководителем област-
ного управления предпринимательства и промышленности. 

В 2011-2021 годы – аким Жалагашского района, заместитель 
председателя правления АО НК «СПК «Байконур», руководитель областного управ-
ления мобилизационной подготовки, председатель территориального объединения  
профсоюзов «Кызылординский областной центр профсоюзов».

С мая 2021 года до нового назначения –  аким Аральского района, сообщает 
пресс-служба акима области. 

Новые назначения 
 

Вчера на заседании актива аким области Нурлыбек Налибаев пред-
ставил руководителя областного управления природных ресурсов и 
регулирования природопользования.

ПРОЕКТЫ И ОБЪЕКТЫ

С акцентом на качество
Аким области Нурлыбек Налибаев ознакомил-

ся с ходом строительства на левобережье Кызыл- 
орды автовокзала.

Началось льготное 
финансирование

Духовное наследие – 
потомкам
 

На выездном брифинге в област-
ном казахском академическом музы-
кально-драматическом театре име-
ни Н.Бекежанова об итогах работы 
за 2023 год рассказала руководитель 
облуправления культуры, архивов и 
документации Мира Казбекова.

Как отмечалось, 2023 год в сфере культуры 
и искусства выдался богатым на события и со-
впал со многими памятными и знаменатель-
ными датами.  В столице республики   на вы-
соком уровне прошли Дни искусства Кызыл- 
ординской области, посвященные 25-летию 
Астаны. Впервые учредили специальную пре-
мию акима области «Туран», в дни профес- 
сионального праздника ее обладателями стали 
более 20 представителей сферы. 

Спикер поделилась и планами на перспек-
тиву.  В семи районах области будут построе-
ны центры «Руханият», спортивно-оздорови-
тельные комплексы. Будут отмечены юбилей-
ные даты. Так, к 380-летию Айтеке би в об-
ласти состоится командный айтыс, который, 
нужно отметить, в таком формате проводится 
в республике впервые. 

В апреле в Алматы пройдут Дни искус-
ства области. Будут организованы творческий  
фестиваль «Туран», республиканские конкур-
сы вокалистов «Сыр Ана» и «Акбаян» имени 
композитора Рамазана Тайманова и певицы 
Мадины Ералиевой. К национальному Дню 
домбры состоится республиканский конкурс 
кюйши, международный симпозиум худож-
ников и другие. 

Также в области пройдет выездное заседа-
ние экспертной комиссии по нематериально-
му культурному наследию. В рамках Всемир-
ных игр кочевников в этноауле планируется 
организовать концерт фольклорных творче-
ских коллективов и отдельных исполнителей, 
выставки декоративно-прикладного искусства.

 Жанна СРАЖАДИНКЫЗЫ
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КУЛЬТУРА

В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

Потенциальные партнеры – чехи
Вчера аким об-

ласти Нурлыбек 
Налибаев встре-
тился с чешски-
ми бизнесмена-
ми. В ходе об-
стоятельного 
разговора глава 
региона ознако-
мил  представи-
телей иностран-
ного бизнеса с 
реализуемыми 
в области инве-
стиционными 
проектами.

ЭНЕРГЕТИКА И ЖКХ

А.Онгарбаев родился в 1968 году в Аральском районе. Окон-
чил Кызылординский педагогический институт по специально-
сти «Казахский язык и литература», университет «Болашак» по 
специальности «Финансы и кредит», Казахский гуманитарный 
юридический университет по специальности «Правоведение». 
Кандидат филологических наук. 

Трудовой путь начал в 1986 году в качестве рабочего. В 
1993-2000 годах работал специалистом областного управле-
ния языков, заместителем главного редактора газеты «Ақмешіт  
апталығы».

 В период с 2000 по 2010 годы – генеральный директор ТОО  «АСУ» баспа үйі», 
главный редактор-директор газеты «Халық». 

С 2010 года – генеральный директор ТОО «Сыр медиа», в состав которого вхо-
дят три областные, одна городская, семь районных газет и информационное агент-
ство. Депутат областного маслихата V, VII и VIII созывов, говорится в сообщении 
пресс-службы акима области.

Аким области, отметив плодотворную 
работу экс-акима района Серика Серма-
гамбетова выразил ему благодарность, 
вручив Почетную грамоту области.  

Представляя назначенца, Н.Налибаев 
охарактеризовал его как грамотного, от-
ветственного и высококвалифициро-
ванного специалиста,  поручил ему обе-
спечить полное и своевременное освое-
ние бюджетных средств, качественную 
реализацию проектов. Необходимо до-
стичь положительных результатов по всем  
макроэкономическим показателям и обе-
спечить общественно-политическую ста-
бильность. Также новому акиму района 
необходимо особое внимание уделять та-

ким вопросам, как привлечение инвести-
ций, расширение налоговой базы, откры-
тие новых рабочих мест и повышение со-
циальной ответственности бизнеса. Сле-
дует расширить экспортный потенциал 
района, где хорошо развито животновод-
ство и рыбное хозяйство. 

На заседании назначенца поздра-
вили и пожелали успехов обществен-
ный деятель Бигали Каюпов, почет-
ный гражданин Аральского, Каза-
линского районов и города Кызылор- 
ды Айтбай Кушербаев, ветеран тру-
да Абильбай Садыкбайулы и председа-
тель совета ветеранов Аральского райо-
на Адильбек Аимбетов. 

Вчера руководитель региона Нурлыбек Налибаев на заседании акти-
ва представил собравшимся нового акима Аральского района. По со-
гласованию с Администрацией Президента РК и Аральским район-
ным маслихатом, распоряжением руководителя региона им назначен 
Аманжол Онгарбаев. 

– В настоящее время об-
щественно-политическая и 
криминогенная обстанов-
ка в регионе характеризует-
ся как стабильная. По срав-
нению с прошлым годом об-
щий показатель преступно-
сти снизился на 9,3 процен-
та. Вместе с тем, выросло 
количество тяжких престу-
плений на 32,3%, краж – на  
16,1%, грабежей – на 24,4%,  
разбоев – на 60%, хули-
ганств – на 5,4%,  наруше-

ний общественного поряд-
ка – на 18,9%. Также наблю-
дается рост некоторых дру-
гих видов преступлений, на-
пример, причинение ущерба 
здоровью – на 5%, вымога-
тельств – на 133%, квартир-
ных краж – на 39,8%, семей-
но-бытовых насилий – на 
16,7%. В связи с этим необ-
ходимо усилить работу по 
профилактике правонаруше-
ний, – сказал Н.Налибаев.  

Руководитель региона от-

метил, что, несмотря на пред-
принятые профилактические 
меры на 78,9% выросли право-
нарушения среди несовершен-
нолетних. Основная их часть, 
а именно 98% были соверше-
ны вне учебных заведений в 
свободное от занятий время. В 
связи с этим аким  области на-
помнил о необходимости про-
ведения рейдов, а также следу-
ет вести работу по координи-
рованию свободного времени 
несовершеннолетних. 

Н.Налибаев поручил де-
партаменту полиции вести 
в этом направлении систем-
ную работу, взаимодействуя 
с местными исполнительны-
ми органами. Результаты дея-
тельности будут обсуждаться 
в ходе совещаний с участием 
всех ответственных ведомств.

Жанна МАРАТОВА

Как боремся с преступностью
Вчера после расширенного заседания коллегии 

Министерства внутренних дел в Астане под пред-
седательством Главы государства Касым-Жомарта 
Токаева, аким области Нурлыбек Налибаев про-
вел специальное совещание по обсуждению пору-
чений Президента страны и вопросов, вынесен-
ных на повестку дня заседания коллегии МВД.  
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Как рассказал на брифинге в ре-
гиональной Службе коммуника-
ций и.о. руководителя областно-
го управления энергетики и ЖКХ 
Медет Усаин, в нынешнем году на 
реализацию 10 проектов выделе-
но 5,7 млрд тенге. На эти средства 
планируется модернизация 418 км 
электрических сетей и 73 подстан-
ций. Наряду с этим управлени-
ем дополнительно разрабатывает-
ся четыре проектно-сметные доку-
ментации на 20 миллиардов тенге. 

На сегодня общая протяжен-
ность электрических сетей в обла-

сти составляет более десяти тысяч 
километров, насчитывается около 
двух тысяч подстанций различной 
мощности, функционируют девять 
возобновляемых источников энер-
гии мощностью 89 МВт. В 2025 
году планируется строительство 
солнечной электростанции мощ-
ностью 10 МВт. 

Продолжается поэтапная гази-
фикация региона. Нынче к при-
родному газу подключены че-
тыре города и 35 сельских насе-
ленных пунктов. В 2023 году на  
реализацию 26 проектов газоснаб-

жения было направлено 9,2 млрд 
тенге. В результате к голубому то-
пливу были подключены 11 насе-
ленных пунктов, уровень газифи-
кации области составил 75 процен-
тов. В 2024 году планируется обе-
спечить газом 12 населенных пун-
ктов, и повысить показатель до  
78 процентов. 

Отопительный сезон по области 
проходит стабильно, теплоснаб-
жающие предприятия работают в 
штатном режиме. На складах есть 
необходимый запас – четыре тыся-
чи тонн мазута и 193 тонны дизель-
ного топлива. Общая протяжен-
ность тепломагистралей в регио- 
не – 208 километров, уровень их 
изношенности составляет 45 про-
центов. В 2023 году из республи-
канского бюджета было направле-
но восемь миллиардов тенге, за-
менены 8,7 километра тепловых 

сетей. В текущем году на рекон-
струкцию 9,5 километра сетей из 
республиканского бюджета выде-
лено 6,2 миллиарда тенге, объяв-
лен конкурс на определение под-
рядных организаций. Наряду с 
этим, за счет средств областного 
бюджета разрабатывается ПСД по 
восьми проектам. 

В отопительный период обла-
сти необходимо порядка 238 ты-
сяч тонн угля, из них 205 тысяч – 
для населения, 33 тысячи – для со-
циальных объектов. До настояще-
го времени в область поставлено 
174 тысячи тонн угля (73,2 процен-
та). Сейчас на угольных складах 
областного центра и районов есть 
26,8 тысячи тонн твердого топлива.

 Сегодня централизованным во-
доснабжением обеспечено 98,4 
процента населения области (204 
из 230 населенных пунктов). В 
прошлом году качественной питье-
вой водой начали пользоваться жи-
тели шести населенных пунктов 

Аральского района (Коктем, Ку-
ланды, Мойнак) и Шиелийско-
го (Жуантобе, Кызылкаин, Косуй-
енке). Сейчас идут работы по под-
ключению к централизованной  
системе водоснабжения остальных 
26 аулов. Всего в 2023 году в рам-
ках государственных программ по 
питьевому водоснабжению и водо-
отведению реализовано 23 проекта 
на 7,2 млрд тенге. В текущем году 
на реализацию 14 проектов пред-
усмотрено 5,4 млрд тенге. 

В области насчитывается 1414 
многоквартирных жилых домов, из 
них 634 (44,8 процента) нуждаются 
в ремонте. В прошлом году по про-
грамме модернизации отремонти-
ровано 17 домов, в нынешнем пла-
нируется еще 36 многоквартирок. 

В прошлом году управлением по 
всем отраслям освоены все выде-
ленные бюджетные – 48 млрд тенге. 
На 2024 год планируется финанси-
рование в размере 29,7 млрд тенге. 

Бота МЕЙРАМОВА

О вопросах жизнеобеспечения
В прошлом году на реализацию шести проектов электро-

снабжения направлено 4,7 млрд тенге, модернизированы 
232 километра линий электропередач и 95 подстанций. В 
результате уровень износа сетей и установок в регионе с  
68 снизился до 66 процентов. 



Ауль-
ный округ Су-
лутобе – один из самых 
густонаселённых в Шиелийском 
районе. Медработники местной амбулато-
рии оказывают медицинские услуги жителям вось-
ми населенных пунктов. В общей сложности к ле-
чебному учреждению прикреплено 2915 человек. 
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ ГЛУБИНКА

Наименование 
услуг

Объемы реализации тыс.кВт/час Объем реализации тыс.тенге  без учета НДС Отпускная цена в тенге (без НДС) Уровень доходности

Всего

в том числе по группам 
потребителей

Всего

в том числе по группам потребителей

Всего

в том числе по группам 
потребителей

Затраты 
в тыс.тенге

Доходы от 
регулируемых 

услуг 
в тыс.тенге

Уровень 
доходности 

в %

Юр.лица Физические лица Юр.лица Физические лица Юр.лица Физические лица

общ.объем по объемам 
потребления

по 
среднему общ.объем по объемам 

потребления по среднему общ.
объем

по объемам 
потребления

по 
среднему

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16

Электроэнергия 71 983,297 32 836,841 37 977,580 1 168,876 1 506 009,910 790 213,630 694 407,250 21 389,030 20,92 24,06 18,28 18,30 1 612 684,890 1 506 009,910 -6,61%

Информация об  объемах  реализации  электроэнергии  и  уровня  доходности ТОО «Даулетэнерго»  за 2-е полугодие 2023 года, БИН 980340002633

Статьи затрат Утвержденная смета затрат, в тыс.тенге Фактические затраты, в тыс.тенге Разница
Затраты по покупке электрической энергии 766 811 835 152 68 341
Затраты по передаче электрической энергии 634 077 608 234 -25 843
Затраты по рынку мощности, организации балансирования и регулированию 
мощности электрической энергии 117 727 101 265 -16 462

Итого 1 518 615 1 544 651 26 036

Информация по предельным и фактическим расходам ТОО «Даулетэнерго» за 2-е полугодие 2023 года, БИН 980340002633

Гос.лицензия №000497 от 14.07.2009 г., выдан Агентством по регулированию естественных монополий РК

ИНФОРМАЦИОННЫЙ ОТДЕЛ

Для размещения  
рекламы в областных га-
зетах «Кызылординские 

вести» и «Сыр бойы», 
«Ақмешіт жастары», 

«Ақмешіт апталығы», а так-
же в районных газетах, обра-
щайтесь по телефо-
нам: 40-11-10 (1058), 

70-00-52, e-mail: 
smjarnama@mail.ru.

Вначале вкратце о происхождении 
названия аула. По рассказам старожи-
лов, многих из которых сегодня уже нет, 
в далекие времена в этих краях прожива-
ла женщина по имени Каукей. Она была 
известна добродушием, открытым нра-
вом и щедростью, благодаря которым 
снискала уважение людей. Потому ее 
называли «Каукей ана – мать Каукей». 

В 1964 году в области началось  
освоение новых террито-
рий, конечной  
целью 

кото-
рого было даль-

нейшее развитие животно-
водства. Тогда в пустыне Кызылкумы 

на границе с Узбекистаном был обра-
зован овцеводческий совхоз Кызылкум 
Казалинского района. В новое хозяй-
ство из расформированного к тому вре-
мени совхоза имени Карла Маркса на-
правили животноводов. Начиная с 70-х 
годов Кызылкум стал одним из крупных 
и передовых хозяйств района. Наряду с 
овцами, поголовье которых достигло 48 
тысяч, в совхозе с каждым годом росло 
количество крупного рогатого скота, ло-
шадей и верблюдов. В 1966 году сюда пе-
реехала группа семей – работников Уя-
линского рыбозавода Аральского рай-
она. Много сил для переезда централь-
ной усадьбы хозяйства на новое место 
приложил его руководитель Кубайдулла 
Саркулов. В результате аул Каукей, быв-
ший одной из ферм совхоза Бозколь, 
стал центральной усадьбой совхоза Кы-
зылкум. Это также было связано с тем, 
что вокруг аула было несколько озер, а 
стало быть, большие запасы трав, что да-
вало возможность в необходимом коли-
честве заготавливать сено. Кроме того, 
рядом пролегала дорога, ведущая в рай-
онный центр. Здесь построили боль-
ницу, школу, детский сад, строитель-
ный цех, откормочный комплекс, клуб, 
контору хозяйства, а также жилые дома. 
В 1980-1985 годах постепенно начала  
укрепляться материально-техническая 
база совхоза, он стал пополняться новы-
ми кадрами. В эти же годы совхоз стал 
одним из передовых хозяйств.

С тех пор утекло немало воды, дав-
но уже нет крепкого хозяйства, славив-
шегося в области и республике высоки-
ми показателями в развитии животно-
водства. Вся скотина находится в част-
ных руках. Сегодня жители аула держат 
на личном подворье 1549 коров и быков, 
828 лошадей, 17 верблюдов, 5040 овец 
и коз. Вокруг аула Каукей, как говори-
лось выше, множество озер. Естествен-
но, другим основным занятием жителей 
является рыболовство. 

Здесь работают средняя школа, 
амбулатория, клуб, библиотека, ме-
теостанция, отделение «Казпочты», 
ветеринарный пункт, детский сад и 
другие объекты. Кроме того, на тер-
ритории округа расположены по-
граничные заставы имени Жанко-

жи Нурмухамедулы и Карибайбулак. 
Как говорит аким аульного округа Он-

талап Муслим, на 1 января 2024 года в 
округе зарегистрировано 68 субъектов 
предпринимательства. В их числе 58 ин-
дивидуальных предпринимателей, 
три крестьянских хозяй-
ства, сельско-
х о -

з я й -
ственный коо- 

ператив, а также четыре 
юридических лица. Работают пять ма-

газинов, семь человек на личных автобу-
сах перевозят пассажиров до районного 
центра и обратно. 

Крестьянские хозяйства «Афроси-
аб», «Нұрислам», «Исмаилова Запура» 
приобрели бычков казахской белоголо-
вой породы и в настоящее время вно-
сят вклад в развитие племенного живот-
новодства. ТОО «Азия камыш», кото-

рым руководит местный житель Раисбек  
Аяпбергенов, в окрестностях аула Кау-
кей заготавливает камыш и экспортиру-
ет его в Данию, Германию и Нидерлан-
ды. Предприниматель принимает ак-
тивное участие в благотворительных ак-
циях, оказывает спонсорскую помощь 
местным жителям. Поставляет камыш 
в зарубежные страны и другой предпри-
ниматель Талгат Кемел. 

В последние годы все больше жите-
лей аула начинают заниматься расте- 
ниеводством. В прошлом году они выра-
стили на 160 гектарах неплохой урожай 
овощей, бахчевых, картофеля, кормовых 
культур и других. Это стало возможным 
благодаря положительному решению 
вопроса с поливной водой, которая по-
дается на поля своевременно и в доста-
точном количестве.

Сегодня также решен вопрос и с 
питьевой водой. В последний раз про 
этот аул я писал в 2011 году и в том ма-
териале отмечалось: «Аул Каукей – са-
мый дальний в районе и один из послед-
них, который скоро будет подключен к 
источнику чистой питьевой воды. Но 
люди не жалуются. Даст Бог, в ноябре 
к его жителям наконец-то придет каче-
ственная питьевая вода из Арало-Сары-
булакского группового водовода. К сло-
ву, траншеи под водопроводные трубы 

к нашему приезду прокладывались в са-
мом центре поселка». 

Согласно последней информации, 
предоставленной акиматом аульного 
округа, населенный пункт подключи-
ли к Арало-Сарыбулакскому группово-
му водоводу в 2012 году. Сегодня его жи-
тели полностью обеспечены качествен-
ной питьевой водой, которая подведена 
в каждый дом. А что касается аула Ажар, 
еще в 2009 году здесь установили опрес-
нитель. В нынешнем году планируется 
провести на установке ремонтные рабо-
ты, а также подвести водопроводные тру-
бы в дома жителей. Сейчас идет подго-
товка проектно-сметной документации.

Средняя школа №225 аула Каукей – 
одна из старейших в области. Впер-

вые она открылась в 
1945 году как началь-
ная школа. В 1970-м 
стала основной, а 
в 1977-м получи-
ла статус сред-
ней школы. В 2010 

году построили но-
вое здание школы, отвечаю-

щее всем современным требованиям. В 
2023 году учебное заведение окончили 15 
юношей и девушек, 13 из которых полу-
чили государственные образовательные 
гранты. Один выпускник стал облада-
телем знака «Алтын белгі», 14 поступи-
ли в вузы, один – в колледж. В настоя-
щее время в школе обучаются 210 детей.

Вкратце об акиме аульного окру-
га. О.Муслим родился в этом же ауль-
ном совете в 1984 году. Окончил мест-
ную среднюю школу, затем Казахский 
национальный аграрный университет 
по специальности «ветеринарный врач». 

Работал на различных должностях в сфе-
ре ветеринарии района, а в сентябре 2019 
года его назначили акимом аульного 
округа Кызылкум. 

– Для меня, как акима, самое важное 
быть в курсе всего происходящего в ауле. 
Важно не просто выслушать челове-
ка, а вникнуть в суть его проблемы, что-
бы принять верное решение, – говорит  
Онталап. 

Он мечтает о том, чтобы каждый жи-
тель аульного округа был чем-то занят, 
смог открыть свое дело, чтобы не сидеть 
сложа руки. Для того, чтобы реализовать 
эту мечту, нужно много и упорно тру-
диться. В этом ему помогают жители, ко-
торые видят – аким душой болеет за дело. 
А еще аким надеется, что в скором време-
ни будет решена наболевшая проблема – 
заменены старые линии электропередач, 
протянутые еще в советские годы.

Большую поддержку акиму аульного 
округа оказывают совет ветеранов, воз-
главляемый Донесом Мешитбаем, и об-
щественный совет во главе с Сериком 
Жумабаевым. Аксакалы и представите-
ли общественности следят за тем, что-
бы на улицах и во дворах были чистота 
и порядок. Весной и осенью люди выхо-
дят на субботники, а еще они, как гово-
рится, всем миром отмечают праздники. 

Жумабек САРСЕНБИН

В детстве мы все играли во вра-
чей, в больнички. У Айгерим эта 
игра была самой любимой. Сегод-
ня она с улыбкой вспоминает, как 
«лечила» соседских детишек. Мож-
но сказать, благодаря своим меч-
там она воплотила их в реальность. 
В 2006 году после окончания в по-
селке Жалагаш школы для одарен-
ных детей имени Т.Жургенова по-
ступила в Западно-Казахстанский 
государственный медицинский 
университет имени М.Оспанова в 
Актобе. В 2013 году после вуза на-
чала работать врачом Кармакшин-
ской районной больницы. 

– Когда была ребенком, мне 
очень нравилось смотреть на вра-
чей в больницах и поликлиниках. 

Глядя на них представляла, какое 
у них чистое сердце и добрая душа. 
Для меня они были словно белые 
ангелы. Вот почему я выросла, ув-
леченная медициной. Очевид-
но, считаю большим счастьем да-
рить радость человеку, чья душа 
страдает, и горжусь своей профес- 
сией, – делится Айгерим. 

По словам девушки, она очень 
волновалась, когда ее впервые 
приняли врачом-терапевтом. Ра-
дости не было предела. Вот тогда 
она поняла, что по-настоящему 
несет ответственность за здоро-
вье людей. И что это уже была не 
игра из детства. В первый же день 
ее определили на ночное дежур-
ство в приемном отделении стан-

ции скорой помощи. 
– Самая первая сме-

на была очень волни-
тельной. Я боялась, что 
не справлюсь. В ту ночь у 
пожилой женщины под-
нялось давление. Мы вы-
ехали на вызов. Увидев 
слезы на глазах у ее суп- 
руга – пожилого дедуш-
ки, я мысленно поняла, 
как он ее любит и боит-
ся потерять. Мы сделали 
все, что было в наших си-
лах. Бабушка была очень 
слабой и худенькой. А 
давление показывало 
почти 200. Оказав пер-
вую помощь, мы снизи-
ли ей артериальное дав-
ление, пульс был почти в 

норме. Но все же надо было везти 
в больницу, что было сделано неза-
медлительно. Дедушка сидел и мо-
лился. Я, наверное, никогда не за-
буду эту ночь, – рассказывает она.

Айгерим лечит не только по-
жилых и взрослых. За лечением к 
ней приходят и самые маленькие 
пациенты. Кроме того, она ак-
тивно занимается и обществен-
ной деятельностью. 

– Главное, что нужно больно-
му, – это теплые слова, – считает 
она. – А желание врача, который 
за десять лет многому научил-
ся у старшего поколения, только 
одно. Это желание понятно всем 
нам – лишь бы люди не болели!

Индира АБДРАХМАНОВА

Добрый доктор Айгерим
Айге-

рим Балым-
бетова – уроженка 
поселка Жалагаш. После 
школы, получив высшее об-
разование, начала трудовой 
путь в соседнем Кармакшы. Тут 
же и встретила своего супру-
га. Хотя до родных стен и ру-
кой подать, она предпочла 
остаться здесь, ведь те-
перь она и врач, и 
невестка.

Сельская медицина: 
взгляд изнутри

В амбулатории трудятся два 
врача общей практики, стар-
шая, процедурная и участковые 
медсестры, химизатор, акушер-
ка, социальный работник, ла-
борант, пять фельдшеров, са-
нитарки, водитель кареты ско-
рой помощи. Все они местные 
жители. В 2013 году медработ-
ники обзавелись новым здани-
ем на средства, выделенные из 
областного бюджета. 

Отрадно, что медучрежде-
ние пополняется молодыми 
кадрами. Недавно в амбулато-
рию устроился выпускник Ка-
рагандинского государствен-
ного медицинского универси-
тета Нурзахан Прмаханов.

– Не секрет, что сейчас в ау-
лах не хватает врачей. Я ро-
дился и вырос здесь, поэто-
му хочу принести пользу сво-
им землякам, – говорит мо-
лодой специалист. – Люблю 
свою профессию и уверен, что 

оправдаю надежды своих на-
ставников и жителей аула. 

Парню в случае необходи-
мости помогают словом и де-
лом старшие коллеги, такие 
как старшая медсестра Гулсим 
Жармаханова, химизатор Кунсу-
лу Омарова, участковая медсе-
стра Жаннур Орынбаева и дру-
гие, имеющие большой опыт 
работы. К слову, об опыте. Не 
так давно старший врач Сабира 
Дуйсенбекова приняла участие 
в республиканском конкурсе и 
по его результатам награжде-
на нагрудным знаком «Үздік жас 
медицина қызметкері». 

В административное подчи-
нение аульного округа входит 
также село имени 1 Мая. Здесь 
функционирует больница на 
десять коек. Шесть лет назад 
здесь капитально отремонти-
ровали здание. На сегодня в 
лечебном учреждении работа-
ют шесть медсестер, пять сани-

та -
рок, по-
вар и рабочий. 

По словам старшего вра-
ча Сабиры Дуйсенбековой, на 
диспансерном учете с различ-
ными заболеваниями состо-
ят 998 человек, из них 601 обе-
спечен бесплатными лекар-
ствами. По результатам 2023 
года по всем основным пока-
зателям медучреждение при-
знано одним из лучших в Шие- 
лийском районе – это и охват 
населения скринингом, флюо-
рографическими исследова-
ниями, работы по выявле-
нию заболеваемости населе-
ния сахарным диабетом, гла-
укомой и другими. В прошлом 
году в стационарном отделе-
нии больницы пролечились 
474 человека, в дневном – 387. 
Без каких-либо серьезных ос-
ложнений 53 роженицы ста-
ли мамами. Благодаря про-
дуктивной работе по вакцина-
ции не было зарегистрирова-
но ни одного случая заболева-
ния корью. 

Максут ИБРАШЕВ

Будни аула Каукей

Аул Каукей аульного округа 
Кызылкум – один из самых отда-
ленных населенных пунктов Ка-
залинского района. Он располо-
жен в 88 километрах от районно-
го центра – поселка Айтеке би и в 
428 километрах от Кызылорды. В 
состав аульного округа Кызылкум входят аулы Каукей и Ажар, 
в 214 семьях которых проживают 1200 человек. Из них подавля-
ющая часть – 1114 человек проживают в Каукее.

УТЕРЯ
В связи с утерей считать недей-

ствительным Положение о Предста-
вительстве ОЮЛ Ассоциации «Фо-
рум предпринимателей Казахста-
на» по Кызылординской области,  
БИН 031142006516.

ПОСЕВНАЯ-2024

КУЛЬТУРА
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СПОРТ-ИНФО

ФОКУС
ВАКЦИНАЦИЯ

СТЕНДОВАЯ СТРЕЛЬБА 
Браво, Илья!

Радостная новость пришла из Ку-
вейта, где с участием юниорской, мо-
лодежной и национальной сборной 
Казахстана проходит лицензионный 
чемпионат Азии.

Как сообщил из Эль-Кувейта старший 
тренер области по стендовой стрельбе Мак-
сим Коломоец, кызылординец Илья Пень-
ков в состязаниях среди юниоров в упражне-
нии «скит» завоевал бронзовую медаль в лич-
ном зачете, а вместе с шымкентцами Макси-
мом Почиваловым и Ратмиром Еникеевым – 
золотую медаль в командном зачете.

Напомним, днями ранее в «трапе» команд-
ную «бронзу» завоевала Айжан Досмагамбетова 
и «золото» в «трап/микс» – Алишер Айсалбаев.

ФУТБОЛ
«Кайсар»: стартуем дома

Опубликован предварительный 
проект календаря игр предстоящего 
чемпионата Казахстана среди команд 
Премьер-Лиги. 

Планируется, что сезон-2024 стартует в 
первый весенний день, а завершится матчами 
26-го тура 10 ноября. Точные даты и время на-
чала игр будут определены позже.

 «Кайсар» начнет чемпионат двумя домаш-
ними играми: с «Актобе» (1-2 марта) и с пе-
тропавловским клубом «Кызылжар» (5-7 мар-
та). Матч 3-го тура кайсаровцы проведут в 
Шымкенте с «Мактаарал» (30-31 марта).

Пока «Кайсар» находится на УТС в Турции. 
Клуб выставлен на торги со стартовой ценой 
в миллиард 686 миллионов 487 тысяч тенге. 
Тендер опубликован на сайте электронной 
торговой площадки. 

Как сообщили в клубе, в рамках процесса 
приватизации футбольную команду планиру-
ют передать в доверительное управление с пра-
вом выкупа сроком на пять лет. Торги начнут-
ся 23 января 2024 года в 11.00. Первоначальный 
взнос участников торгов – 252 миллиона тенге. 

Вне зависимости от того, найдется ли у клу-
ба новый хозяин или нет, все команды «Кай-
сара» по возрастам примут участие в чемпио-
натах (КПЛ, первой, второй и QJ лигах). Кро-
ме того, в Кызылорде весной планируется от-
крыть Академию футбола.

ВОЛЕЙБОЛ
Показали мастерство

В Шымкенте в ДЮСШ №13 по 
игровым видам спорта состоялся 
юношеский турнир по волейболу, в 
котором приняла участие команда де-
вочек (2010-2011 г.р.) кызылордин-
ской ОСДЮШОР №2.

Как сообщила тренер команды, главный 
тренер высшей лиги женской команды «Кай-
сар» Замэла Абдыкадырова, награды соревно-
ваний разыграли 10 команд из Шымкента, Та-
раза и Кызылорды.

По итогам состязаний наши землячки за-
няли первое место, завоевав главный приз. На 
втором месте команда ДЮСШ №13 (стади-
он Кажымукан), третьем – школы-гимназии 
№49 (Тараз). Приз лучшему игроку турни-
ра вручен капитану ОСДЮШОР №2 – Аише 
Мухамадиевой.

ФУТЗАЛ
Поменялись лидеры

В минувшие выходные стартовал 
второй круг ІІІ областного первенства 
среди ветеранов старше 45 лет. 

В рамках 8-го тура команда «Отбасы банк» 
выиграла «Мелиоратор», «Орда» – «КУ Кор-
кыт ата», «Байтерек» – «ТОО ДилМАШ», 
«Динамо» – команду «Сырдария».

Как сообщил глава областного Союза вете-
ранов футбола Абай Дуйсенбиев, после этого 
текущую турнирную таблицу с 19 очками воз-
главили «Отбасы банк» и «Орда». «Мелиора-
тор» опустился на третью строчку.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

– Для начала нужно уметь 
отличать буллинг от кон-

фликта, – начала беседу она. – Буллинг 
не всегда выражается в физическом на-
падении. Чаще происходит психологиче-
ское насилие в форме словесной травли 
(оскорбления, злые и непристойные шут-
ки, насмешки и прочее). Еще одна раз-
новидность – распространение слухов и 
сплетен. Одна из самых опасных форм 
буллинга, которая чаще остальных при-
водит к суициду, – это бойкот. 

Буллинг отличается от конфликта тем, 
что при втором есть предмет спора и мож-
но договориться, найти компромиссы, 
которые устроят обе стороны. Конфликт 
может перерасти в буллинг. 

Травля возникает там, где есть пробле-
ма статуса, где один хочет быть круче дру-
гого. И чтобы принадлежать к определен-
ному кругу людей нужно показать, что ты 
тоже крутой. Такая проблема идет из ди-
кой природы. В каждой стае есть лидер – 
вожак, есть приближенные, изгои и ней-
тральные особи. 

Автоматически детский коллектив 
строится по принципу иерархии дикой 
природы. Мы как люди, обладающие ра- 
зумом, конечно, можем в эти процессы 
вмешиваться, наводить порядок. Но для 
этого учителю – главному человеку в кол-
лективе, который обладает статусом ли-
дера априори, нужно производить опре-
деленные действия. 

– Как говорят педагоги, чаще 
всего причиной буллинга в школе 
могут стать сами учителя. Причи-
на может быть разной, последствия 
удручающими. Можно ли выйти из 
этой ситуации?

– По идее учитель должен помо-
гать в создании гармоничного кол-
лектива – не выделять любимчи-
ков, подчеркивать в каждом ребен-
ке его сильные стороны, чтобы дети зна-
ли друг о друге в чем кто из них силен. И 
хорошо, если удается эту атмосферу со-
здать: познакомить детей друг с другом, 
ввести правила общения, по которым лю-
бое оскорбление и унижение не допуска-
ется, где дети могли бы отличать шутку от 
сарказма, от издевки. Ведь шутка – это 
когда смешно всем, а если одному обид-
но, то это уже неправильно и может пе- 
рейти в травлю. Если учитель все это зна-
ет и применяет, то в таком коллективе 
буллинга нет. 

Учителю важно не только давать зна-
ния, но и управлять динамикой взаимоот-
ношений детей. Надо понимать, что дет-
ские коллективы в школе – это стихийное 
собрание детей. Они все ранее друг друга 
не знали. Поэтому без профессионально-
го управления конфликтов и буллинга не 
избежать. 

В начальной школе учителю проще 
всего стать инициатором буллинга, воль-
ным или невольным. Ведь там дети бук-
вально в рот ему заглядывают и от того, 
как он их направит и установит процессы 
взаимодействия, зависит все. 

– Насколько часто в наших школах 
сталкиваются с проблемами травли? 

– У нас в стране глобальных исследо-
ваний буллинга нет. Есть местечковые – 
по отдельным регионам или даже шко-
лам. Называются разные цифры, напри-
мер, каждый пятый сталкивается с разной 
формой буллинга. Если проводить опрос 

среди учителей и среди учеников о нали-
чии этой проблемы, то результаты будут 
очень отличаться. 

Некоторые учителя не замечают трав-
ли, другие просто не понимают, что про-
исходит среди детей, третьи понимают, 
но не знают что делать, поскольку нет со-
ответствующих навыков. 

Конечно, есть учителя, которые умеют 
разрешать в положительном ключе лю-
бую ситуацию, но зачастую этому специ-

а л ь н о 
не учат. Есть примеры 

прекрасных педагогов – даже когда к 
ним в класс приходит ребенок с задерж-
кой психического развития, то к концу 
года он уже вливается в коллектив. Его 
зовут на все мероприятия, на дни рожде-
ния одноклассников, и никто его не сто-
ронится. Конечно же, у учителей не долж-
но быть цели, чтобы все друг друга люби-
ли, но есть задача наладить нормальные 
человеческие отношения.

Из всего вышесказанного вытекает 
вывод, что именно педагогов нам нужно 
учить, повышать их квалификацию, что-
бы они умели эти вещи замечать. 

– С учетом работы наших школ есть ли 
возможность остановить буллинг? Или 
только переводить ребенка в другую школу?

– Переводить или нет ребенка в другую 
школу должно решаться в каждом случае 
индивидуально, с учетом мнения и поже-
ланий детей и родителей. Тут очень важно 
насколько школа идет на контакт. Если 
все отрицают и обвиняют ребенка в том, 
что он сам виноват, конечно лучше пере-
вести и не травмировать. А если ребенок 
хочет остаться в этой школе по каким-то 
причинам, то надо идти на диалог с пе-
дагогами и администрацией. Если там не 
помогают выходить на управление обра-
зования, министерство и отстаивать пра-
ва своего ребенка получать качественное 
образование в безопасных для его здоро-
вья условиях. Это все в силах родителей и 
самих детей. 

Но тут важно ставить эмоциональное 
состояние и интересы ребенка во главу 

угла, чтобы это было на его благо. Если 
родители и педагоги увлекаются проти-
востоянием и борются за то, чтобы только 
победить в конфликте, а про ребенка все 
забыли, вот это уже страшная ситуация. 

– Возможно ли полностью искоренить 
буллинг в отдельно взятой школе? 

– Однозначно – невозможно. Это как 
с вирусными инфекциями – их надо на-
учиться лечить и делать это на систем-
ной основе. Главная проблема на сегодня 

– неже-
лание признавать суще-

ствование буллинга, потому что, если 
ты признаешь, то с этим надо как-то ра-
ботать. А как работать, мало кто толком 
знает. 

Но все очень просто. Если мы видим, 
что ребенка травят, то надо обязательно 
вмешаться. Иногда дети не квалифициру-
ют свое поведение, как травлю. К приме-
ру, проверяют друг друга «на слабо», ста-
вят какие-то условия для новичков, вы-
полнив которые, они смогут стать частью 
коллектива. И здесь нужно им объяснять, 
насколько те или иные поступки унижа-
ют другого человека, делают ему боль-
но и просто неприемлемы. Нужно про-
говаривать некоторые ситуации с деть-
ми, и бывает, что они сильно удивляются, 
поскольку воспринимают свои поступ-
ки как вполне нормальные, обыденные и 
приемлемые в их кругу. 

Педагогам и школьным психологам 
надо изучать новые методы и приемы, 
чтобы включать детей в понимание и ре-
шение конфликтных ситуаций. Найти 
новые методики не составляет труда, ведь 
сейчас проводится много исследований 
темы буллинга, предлагаются все новые 
способы решения этих проблем. 

– В чем должна заключаться роль учите-
ля во время буллинга? 

– Нужно понимать, что сами дети не 
справятся и сама собой проблема не 
устранится. Нужно менять восприятие 
учителей, которые боятся открыто смо-
треть на такие вещи, не то, что выявлять 
их и с ними работать. Ведь считается, что 
раз есть буллинг – это прямая вина учи-
теля. А отсюда следует, что и класс пло-
хой, и в целом школа. На самом деле это 

естественное явление. Школа наоборот 
хорошая, когда умеет это выявлять и ра-
ботать с этим. А не заметать это под ковер, 
чтобы оно потом неизвестно куда в итоге 
вылилось. 

Вот с этим стереотипом в головах нам 
надо работать. Нужно уже признать, что 
буллинг – это часть жизни. Мы долж-
ны научиться находить выходы из поло-
жения. Ведь если замалчивать, то ино-
гда он перерастает в страшные вещи – из-
биения, физические унижения или даже 
убийство. Надо понимать, что травля ни-
когда не возникает в один день, она раз-
вивается постепенно. И чтобы он дошел 
до крайностей, этот процесс нужно очень 
запустить своим невмешательством и иг-
норированием имеющихся проблем. 

А если не пускать травлю на самотек, а 
на начальных этапах отследить и прора-
ботать причины, то можно загасить ее в 
зародыше или решить проблему к обоюд-
ной радости всех участников. 

– Стоит ли привлекать к конфликту по-
лицию или разбираться самим?

– Тут тоже принимать решение нуж-
но индивидуально. Если наносят физи-
ческий вред – бьют, морально унижают, 
портят вещи, все это надо фиксировать. 
Сохранить переписку в интернете, съемку с 
видеокамер в школе, возможно что-то на 
диктофон записать. И предъявлять это все 

обидчикам. Если они не 
реагируют на добрые уве-
щевания и попытки ре-
шить вопрос самостоя-
тельно, надо привлекать 
полицию.

– По поводу школь-
ных психологов. Мента-
литет многих родителей 
не позволяет обращать-

ся к ним, дети боятся на-
смешек со стороны сверстников. Есть ли 

тогда смысл держать их в школе? 
– Вопрос сложный. С одной сторо-

ны хорошо, что у нас есть такая штатная 
единица, выделено на нее финансирова-
ние. Но практика показывает, что эта ра-
бота далеко не всегда эффективна, ква-
лификация специалистов оставляет же-
лать лучшего. Тут два пути – либо изме-
нить вопросы их подготовки. Должны 
быть специальные курсы в педагогиче-
ских вузах, молодых специалистов преж-
де всего должны учить быть консультан-
тами-практиками. Сейчас этого навыка у 
школьных психологов зачастую нет. Что 
касается повышения квалификации для 
школьных психологов, то там тоже в ос-
новном одна теория. Просто все собра-
лись, послушали, сертификаты получили. 
Тогда как во главу угла должны ставить-
ся практические навыки, а не теоретиче-
ские знания. Должны проводиться трени-
ровки под руководством опытных коучей, 
наставников, менторов. 

Либо же, если нет ресурса на хорошую 
подготовку, то, пожалуй, тогда лучше от-
крыть какие-то независимые центры, где 
будет меньше специалистов, но они бу-
дут более подготовленные и с конфиден-
циальностью будет все в порядке. Они не 
будут зависеть от директоров школ, им не 
надо будет отчитываться, и никто не бу-
дет знать с какими проблемами к ним об-
ратился ребенок, его родители или даже 
сами педагоги. В таком виде, в каком сей-
час существует школьная психологиче-
ская помощь, она не эффективна, ее нуж-
но реформировать, менять. А вектор из-
менений зависит от людей, принимаю-
щих управленческие решения. 

– Спасибо за беседу. 
Инна БЕКЕЕВА

БОЛЕВАЯ ТОЧКА

 ЗАТРАВЛЕННАЯ ТЕМА

или нужны ли 

школам психологи?

стр. 1→

По словам руководителя област-
ного департамента санитарно-эпи-
демиологического контроля Дина-
ры Жанабергеновой, вакцинация 
проводится во всех организаци-
ях первичной медико-санитарной 
помощи. Прививочные кабинеты 
для дополнительной массовой им-
мунизации работают ежедневно с 
8.00 до 18.00. Перед вакцинацией 

врач проводит осмотр, консульти-
рует по профилактике кори и воз-
можным реакциям после привив-
ки. На сегодня вакцину от кори 
получили 63548 человек.

Стоит отметить, что допол-
нительная массовая иммуни-
зация против кори стала необ-
ходимой из-за роста заболевае-
мости в стране в прошлом году, 

в том числе и в нашей области. 
По возрастным показателям 

большая часть заболеваемости в 
регионе – 90,0 процента – прихо-
дится на детей до 14 лет. Медики 
утверждают, что распространение 
инфекции связано с увеличением 
количества непривитых детей, от-
казов родителей от иммунизации, 
откладывания срока вакцинации 
и так далее. При этом самые неза-
щищенные категории населения – 
дети от 6 до 11 месяцев. Если мать 
ребенка не привита, то риск забо-
леть корью у малышей до шести 
месяцев очень высок, поскольку 
в детском организме отсутствуют 

материнские антитела, передаю-
щиеся с грудным молоком. Поэто-
му дети, не достигшие прививоч-
ного возраста (одного года), нахо-
дятся в зоне риска. 

Врачи напоминают, что един-
ственный способ остановить рас-
пространение кори и защитить 
детей – это вакцинация. 

Наталья ЧЕРНЕЙ

Ваш ребенок привит от кори?
В области продолжается дополнительная массовая вак-

цинация детей против кори от шести до десяти месяцев и 
от двух до четырех лет. Для получения прививки необхо-
димо обратиться в поликлинику по месту прикрепления.
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